

Liceo de adultos Jacques Cousteau

Asignatura: Estudios Sociales

SEGUNDO NIVEL MEDIO

Profesor: Boris Sernuda J.

Nombre estudiante:

SI RECIBISTE ESTE APUNTE IMPRESO, NO LO DEVUELVAS, ES TUYO

APUNTE 4

Globalización

Proceso económico, tecnológico, político, social y cultural a escala mundial que consiste en la creciente comunicación e interdependencia entre los distintos países del mundo uniendo sus mercados sociales, a través de una serie de transformaciones sociales y políticas que les brindan un carácter global.

La globalización o también se le puede llamar “**MUNDIALIZACIÓN**” se le identifica como un proceso en el que interviene la sociedad, esta se abrió a la revolución informática, llegando a un nivel considerable de liberalización y democratización en su cultura política, en su ordenamiento jurídico y económico nacional, y en sus relaciones nacionales e internacionales.

Este proceso originado en la **Civilización occidental** y que se ha expandido alrededor del mundo en las últimas décadas de la **Edad Contemporánea** (segunda mitad del siglo XX) recibe su mayor impulso con el fin de la **Guerra Fría**, y continúa en el siglo XXI.
(ACTUALIDAD)

Desde un punto de vista económico se dan procesos de **integración económica**, desde la escala local a la escala global.

Esta **nueva economía** otorga un papel protagónico a las empresas transnacionales, y el libre comercio entre las naciones a través de la política de los TLC.

Con estas garantías se permite la implantación de la sociedad de consumo.

Se instala además la necesidad de simplificar los procesos jurídicos, reglamentaciones nacionales e internacionales en virtud de esta nueva economía.

Culturalmente se vive un proceso en que se entrecruzan las culturas locales y las sociedades, formando una cultura global.

Aldea global

Por aldea global se entiende en la actualidad que es todo lo referente a la inmediatez de la información, sin importar las distancias físicas, las que han sido superadas por las tecnologías de la comunicación e información (T.I.C.) Lo que provoca que hechos distantes y ajenos a nosotros nos parecen cotidianos y cercanos, como si se estuviese en el lugar mismo de los hechos, al acortarse las distancias físicas se percibe la ilusión de estar viviendo en una pequeña aldea, en la que todo se escucha y todo se sabe.

El término fue utilizado por primera vez por el sociólogo canadiense Marshall McLuhan.

McLuhan se refiere a la aldea global como un cambio producido principalmente por la radio, el cine y la televisión, medios de comunicación audiovisual que difunden imágenes y

sonidos de cualquier lugar y momento y ocupaban un espacio cada vez más importante en el hogar y la vida cotidiana, con una expansión muy significativa en la última década del siglo pasado.

También aportó lo suyo la difusión del teléfono, la fotografía, la reproducción y grabación de sonido, la prensa gráfica, el procesamiento digital, etc.

En este proceso de mundialización se discrepa también si esta cultura global es más bien una asimilación de la **cultura occidental** transmitida al planeta en su conjunto o si de verdad se trata de un verdadero proceso de fusión multicultural. Al ser los elementos de la cultura occidental los que han literalmente **invadido los espacios culturales** de los países del tercer mundo tanto en asia, sudamérica y África, más no se observa una masividad de los rasgos culturales de esas regiones en los países del primer mundo.

.En lo tecnológico la globalización depende de los avances en la conectividad humana (transporte y telecomunicaciones) facilitando la libre circulación de personas y la masificación de las TIC y el Internet.

En el plano ideológico los credos religiosos y valores colectivistas y tradicionalistas causan desinterés generalizado y van perdiendo terreno ante el individualismo de una sociedad más abierta.

Los medios de comunicación clásicos, en especial la prensa escrita, pierden su influencia social (cuarto poder) frente a la producción colaborativa de información de la Web 2.0 (quinto poder).

Mientras tanto en la política de hoy en día los gobiernos van perdiendo atribuciones en algunos ámbitos que son tomados por la sociedad civil y el activismo que cada vez gira más en torno a **movimientos sociales** y las **redes sociales** lo que en consecuencia hace que los **partidos políticos pierdan su popularidad** de antaño, la **democracia** se muestra cómo la opción más válida de gobierno, en oposición al **autoritarismo** personalista de antaño. Aunque producto de este proceso de hiperconexión que se ha dado, la rigurosidad de los datos de estudio no es siempre la mejor, y la exaltación de los viejos nacionalismos europeos haya levantado movimientos de corte extremista de derecha que han hecho noticia en los meses previos. (vox en España, mov. identitarios alemanes) Todo esto también como consecuencia de las olas de migración forzada desde medio oriente. Lamentablemente esto no es exclusivo del viejo mundo, pues en nuestro continente se vive una visión anti inmigrante peligrosamente popular, que a futuro no es de extrañar derive en hechos de violencia.

Políticas públicas: destacan los esfuerzos para la transición al capitalismo en algunas de las antiguas economías dirigidas y la transición del feudalismo al capitalismo en economías subdesarrolladas de algunos países aunque con distintos grados de éxito.

Geopolíticamente el mundo se debate entre el protagonismo de la superpotencia estadounidense y el surgimiento de nuevas potencias regionales que vienen a disputar el predominio logrado al final de la guerra fría con el derrumbe de la URSS. En este ámbito **China a tomado un papel predominante en la política actual.**

La sociedad civil a través de las **ONG** internacionales se toma la agenda, funcionando como organismos revisores de las políticas y acciones internas y externas de los estados, en especial en materia de DD.HH, protección del medio ambiente entre otros.

En el **plano militar** las guerras directas entre estados rivales dan paso a la intervención en zonas de conflicto interno o los llamados “estados fallidos”. En este ámbito destaca el papel de los **EEUU como una de policía mundial.**

Ejemplos de esto son las dos **Guerras de irak (1991 y 2003)**

Guerra de Afganistán; (2001 -) Guerra Civil de Siria. Intervención de la ONU en Haití Guerra de Yugoslavia, entre otras.

Varias de estas intervenciones han tenido diversas interpretaciones, destacando por sobre todo la segunda guerra de irak. (se acusó a Irak de poseer armas de destrucción masiva)

Surge la llamada “**guerra contra el terrorismo**”, “**guerra contra el narcotráfico**”

Organizaciones como Al Qaeda, Estado Islamico serán el blanco de estas operaciones.

De este modo los estados buscan ganarse el favor de la opinión pública tanto internacional como local, formando coaliciones internacionales a través de estas “guerras preventivas”

El fenómeno de la globalización ha despertado múltiples pasiones, tanto a favor como en contra, existiendo también los que observan este proceso de manera más moderada, buscando entenderlo.